

Pablo Rodillo M.

A pesar que el chavismo sigue en el poder, el régimen tomó un nuevo rumbo. La Presidenta interina Delcy Rodríguez cumple hoy 20 días gobernando tras la captura por parte Estados Unidos de Nicolás Maduro y Venezuela está viviendo el comienzo de una nueva era: el panorama político y económico está cambiando poco a poco.

Y en apenas 20 días se hicieron anuncios de reformas económicas, se realizó una liberación de presos políticos, se hizo un llamado a inversores extranjeros para en el sector minero y petroero y volvió la red social X (ex Twitter), que el propio Maduro había prohibido.

Además se anunció una reforma al sistema electoral y se realizó una purga de altos mandos de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana así como un cambio de gabinete en Salud y Economía. En otro ejemplo de estos nuevos tiempos, también se estudia reabrir la Embajada venezolana en Washington (y la estadounidense en Caracas) y una posible visita de Delcy Rodríguez a la Casa Blanca para reunirse con el propio Donald Trump.

Y en uno de los anuncios más importantes, ayer se propuso además una reforma del sector petroero que prevé el fin del control estatal para permitir inversiones extranjeras. Un proyecto que será refrendado en un plebiscito en marzo.

Todo esto, hasta hace un mes, era simplemente impensado que sucediera.

"Venezuela está renunciando efectivamente a sus raíces nacionalistas y al proteccionismo chavista, dando paso al sector privado después de décadas de declive económico", aseguró la agencia Bloomberg.

Tutela de EE.UU.

Hasta diciembre, 2026, el panorama se veía muy malo para Venezuela: sanciones internacionales; una inflación de tres dígitos, camino al descontrol total; un déficit fiscal de nueve puntos del PIB; una escala salarial miserable, y un mínimo crecimiento económico.

Pero tras los acuerdos con Washington con la captura de Maduro se han liberado de trabas legales a la explotación de los recursos naturales del país, y ahora en algunos círculos financieros hasta se habla incluso de un resurgir económico.

En ese sentido, Rodríguez dijo el miércoles pasado que los ingresos del país sudamericano van a aumentar "en un 37%" este 2026, justo cuando la Casa Blanca anunció además los acuerdos entre Caracas y Washington por la venta de crudo venezolano.

Así, y durante estos 20 días, "la Mandataria ha centrado sus esfuerzos en pillar la maltrecha economía venezolana en esta nueva etapa en la que parece contar con el apoyo —o la tutela— de Trump, que una y otra vez ha manifestado el total interés en entrar en el negocio del petró-



El estilo Delcy Rodríguez

Chavismo 3.0: Cómo cambió Venezuela en 20 días sin Nicolás Maduro

De momento, las élites chavistas no han mostrado oposición a la apertura económica que busca la Presidenta interina.

leo en Venezuela. Así como también ha hecho ver su intención de ser un socio exclusivo de Venezuela en este sector, dejando por fuera a Rusia y China, hasta el momento los principales aliados políticos y comerciales del chavismo", asegura el diario El País de Madrid.

Todos estos anuncios de reformas y gestos políticos han dado sus primeros resultados. En estos primeros 20 días sin Maduro se achicó drásticamente la brecha entre el dólar oficial y el paralelo, un marcador que gobierna el bolsillo —y el estado de ánimo— de gran parte de los venezolanos.

Y el gobierno venezolano aseguró que ya comenzaron a ingresar recursos provenientes de la venta de petróleo a EE.UU.: US\$300 millones en 20 días.

Los retos de Delcy

Con un ala del chavismo más radical aún activa, como la que representa Diosdado Cabello, ministro de Interior y eterno número dos del fallecido presidente Hugo Chávez y el depuesto Maduro, los retos para la Presidenta interina de Venezuela -de un perfil más tecnócrata y pragmático- siguen siendo muchos.

"Los dilemas de la élite autoritaria son múltiples, entre ellos, mantener el control, satisfacer las demandas Estados Unidos y lograr una reconfiguración hacia un 'chavismo 3.0' que le permita sobrevivir a esta coyuntura tras la captura de Maduro", aseguró a la cadena británica BBC, Maryhen Jiménez, doctora en Ciencias Políticas por la Universidad de Oxford.

Y Rodríguez se enfrenta a una para-

doja. "El chavismo se identificó antípatico y ahora le toca convivir con el tutelaje de Estados Unidos", agregó la experta. En ese sentido, el reacomodo con Trump con las diferentes facciones del chavismo y las bases chavistas, "es un equilibrio bastante frágil".

De momento, las élites políticas chavistas -salvo protestar por la liberación de Maduro- no han mostrado oposición a la apertura económica que busca desarrollar la Presidenta interina. Las élites militares bolivarianas tampoco.

Futuro incierto

A pesar de todos los anuncios de reformas, aún hay escepticismo en Venezuela. ¿Se trata de una transición o no?

"La pregunta flota en las calles desde hace semanas, pero sigue sin una respuesta clara: ¿el país atraviesa una transición política o apenas asiste a un reacomodo del poder? ¿Se abre un camino hacia la democracia o se trata de un espejismo alimentado por gestos parciales? El relevo abrupto de Maduro, la liberación de centenares de presos políticos y algunos signos de distensión han activado expectativas dentro y fuera del país. El término transición reaparece en discursos, análisis y titulares, aunque persiste la duda sobre si describe un proceso real o solo un momento histórico todavía indefinido", aseguró El País.

O por otro lado, ¿estamos ante un chavismo 3.0? "No sabemos qué rumbo tomará, pero podemos anticipar una adaptación a esta nueva realidad, que intentarán navegar para mantener el control y resistir. El chavismo pretende seguir existiendo para darse continuidad histórica", señala Jiménez a la BBC.